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Мы обещали, что не позво-
лим кризису деморализовать 
наше общество, и смогли отсто-
ять важнейшие социальные до-
стижения последних лет.

Пожалуй, лучше всего о са-
мочувствии нации говорит де-
мография. Это, знаете, лакму-
совая бумажка состояния обще-
ства.

В январе — сентябре 2009 
года в России родился 1 млн. 
321 тыс. детей — на 3,7 % боль-
ше, чем годом ранее. При этом 
смертность снизилась на  4,2 %.

Разумеется, пока рано под-
водить итоги, они еще скромны. 
Но та динамика, которую мы 
имеем в последнее время, даёт 
мне право сегодня сказать, что 
новый, 2010 год в нашей стране 
будут встречать столько же лю-
дей, сколько и 1 января 2009 го-
да.

И, уважаемые коллеги, для 
сравнения: в период кризиса 
1998—1999 годов, тогда, в тот 
кризис, рождаемость сократи-
лась на 5,5 %, а смертность, на-
оборот, резко возросла на 8 % 
сразу.

Огромную роль в том, что 
нам удалось сделать в течение 
этого года, сыграли настрой 
граждан России, доверие к на-
шим шагам со стороны обще-
ства. Это очень важно. И за это 
доверие людям нужно сказать 
огромное спасибо.

Уверен, мы не смогли бы дей-
ствовать столь решительно 
и оперативно, если бы у нас не 
было твердого большинства в 
федеральном парламенте и в 
региональных парламентах, ес-
ли бы власть не опиралась на та-
кую мощную и дееспособную 
силу, как «Единая Россия».

Я нисколько не сомневаюсь, 
знаю и уверен в том, что все по-
литические силы страны, все 
наши партии, представленные 
в парламенте, во всяком случае, 
да и которые в целом активно 
себя проявляют на политиче-
ской сцене страны, предлагают 
свои решения и искренне хотят, 
чтобы было лучше, чтобы в Рос-
сии жилось лучше, чтобы граж-
дане были богаче, чтобы эконо-
мика развивалась быстрее. Все 
этого хотят.

Однако посмотреть на про-
блемы комплексно, просчитать 
все последствия принимаемых 
решений и шагов, взять на себя, 
что очень важно, ответствен-
ность за принятие окончатель-
ного решения — на это сегодня 
способна только «Единая Рос-
сия».

Уважаемые участники съез-
да!

Отечественная экономика 
демонстрирует первые призна-
ки восстановления.

И тем не менее ещё рано го-
ворить об окончании кризиса. 
В ряде отраслей сохраняются 
трудности, и серьезные.

Спад ВВП по итогам года бу-
дет не таким большим, как мы 
сами думали. Мы считали 10 %, 
может быть, даже больше. Но 
все-таки он будет меньше — 
где-то 8 %, 8,5 %. Но и это очень 
много, больше, чем в некоторых 
других странах.

Судя по текущей ситуации, 
инфляция в 2009 году все-таки 
сократится и сократится суще-
ственно, и это, конечно, наш 
плюс. Если в 2008 году уровень 
инфляции составил 13,3 %, то 
в этом году, к концу года, мы 
выйдем где-то на 9,6 %, во вся-
ком случае, точно меньше 10 %, 
что является одним из самых 
лучших показателей начиная 
с 1992 года.

Но и 9 %, и 10 % — это все 
ещё очень много, недопустимо 
много. Поэтому жесткий анти-
инфляционный курс будет про-
должен.

Кризис не помешал нам ре-
гулярно выплачивать и даже по-
вышать пенсии, пособия, за-
рплаты бюджетников. Напомню, 
что фонд оплаты труда феде-
ральных бюджетников с 1 дека-
бря 2008 г. мы подняли сразу 
на 30 %. И, по сути, основной 
эф   фект от реализации этой ме-
ры пришёлся на 2009 год.

Однако нужно быть откро-
венными и вообще всегда нуж-
но честно вести диалог с людь-
ми, с обществом — в этом слу-
чае сегодня нужно прямо ска-
зать, что в целом произошло 
снижение реальных доходов 
граждан страны.

И должны с вами сделать 
все, что от нас зависит, чтобы 
изменить эту ситуацию в самое 
ближайшее время. Мы не мог-
ли, конечно, помочь каждому, 
кто почувствовал на себе по-
следствия кризиса. Это объек-
тивно было невозможно.

Тем не менее мы всегда 
должны помнить о тех, кто ока-
зался в трудной, сложной жиз-
ненной ситуации, кто пока не 
получил или не почувствовал 

на себе помощи со стороны го-
сударства.

Мы не вправе забывать о тех 
людях, которые ждут этой помо-
щи от нас, и должны сделать 
все, чтобы она была более дейс-
твенной.

Должен вам сказать: я лично 
очень остро ощущаю эту ответ-
ственность и хочу, чтобы она пе-
редалась всем сидящим в этом 
зале, вообще всем членам на-
шей партии, всем людям, кото-
рые взяли в эти трудные време-
на на себя ответственность за 
судьбу страны.

Подчеркну: завершение ре-
цессии вовсе не означает, что 
вместе с ней автоматически ис-
чезнут и проблемы, с которыми 
мы столкнулись.

Поэтому будем продолжать 
реализацию адресных мер, на-
правленных на дальнейшее вос-
становление и посткризисное 
развитие экономики. Намерены 
сосредоточиться на следующих 
ключевых направлениях.

Первое — обеспечение ус-
тойчивой работы системообра-
зующих предприятий, содейст-
вие программам их техниче-
ского обновления и модерниза-
ции.

Второе — стимулирование 
отечественного высокотехноло-
гичного экспорта.

Третье — развитие жилищ-
ного строительства.

Четвертое — поддержка 
внут     реннего спроса, в том чис-
ле в такой значимой и попавшей 
в наиболее сложную ситуацию 
отрасли, как автопром.

И, конечно, борьба с безра-
ботицей, решение проблем мо-
ногородов.

Вот уже несколько месяцев 
в России снижается безработи-
ца: с 7,1 млн. человек в феврале 
до 6 млн. в октябре. Однако си-
туация остается на рынке труда 
по-прежнему напряженной. 
И сезонные факторы проявля-
ются.

Вот недавно, вы, наверное, 
обратили внимание, в октябре 
она опять немножко подросла. 
Но, надеюсь, что это не тенден-
ция. В целом все-таки тенден-
ция другая — к снижению без-
работицы. Поэтому в будущем 
году мы выделим на программы 
содействия занятости — в этом 
году было 43,4 млрд., в следую-
щем году чуть поменьше, но 
все-таки тоже значительные 
средства — 36 млрд. рублей на-
правим на это.

Наконец, в бюджете предус-
мотрен специальный антикри-
зисный фонд в объеме 195
млрд. рублей, который при не-
обходимости будет использо-
ван для оперативного реагиро-
вания на возможные возникаю-
щие проблемы. То есть у нас 
с вами предусмотрена еще 
и дополнительная «подушка 
безопасности» на крайний слу-
чай, если какие-то такие про-
блемы, неожиданные для нас, 
будут возникать.

На некоторых из вышепере-
численных направлений нашей 
работы я остановлюсь подроб-
нее.

Но хотел бы сразу сказать: 
в ближайшие два-три года нам 
надо не просто полностью вос-
становить докризисный объём 
экономики. Это, конечно, необ-
ходимо сделать. Так же как и до-
ходы населения, доходы граж-
дан. Но что гораздо важнее — 
так это добиться качественных 
изменений.

Сложившаяся модель разви-
тия, во многом завязанная 
на высокие цены на сырьё, де-
шевые кредиты зарубежных фи-
нансовых институтов, — эта мо-
дель в своё время сработала, 
и мы с ее помощью решили ряд 
важных задач.

Восстановили экономику, 
ощутимо подняли уровень жиз-
ни миллионов людей, покончи-
ли с массовой бедностью. Акку-
мулировать средства для подъ-
ема важнейших социальных от-
раслей — образования, здраво-
охранения, массового спорта — 
все это нам удалось. В том чис-
ле для возрождения отечест-
венной культуры, о которой нам 
нужно бы, конечно, вспоминать 
почаще.

Однако ещё до кризиса было 
ясно, что прежние факторы ро-
ста практически себя исчерпа-
ли. Об этом мы неоднократно 
уже говорили, в том числе и в 
Концепции развития страны 
до 2020 года, и в программных 
документах партии «Единая 
Россия».

Кризис также со всей жёст-
костью показал, насколько до-
рого обходятся стране отторже-
ние инноваций и низкая произ-
водительность труда, расточи-
тельность ресурсов, косность 
и неповоротливость бюрокра-
тии.

В Послании Федеральному 
собранию Президент Россий-
ской Федерации Дмитрий Мед-

ведев поставил вопрос о необ-
ходимости всесторонней мо-
дернизации. Обозначил пять 
ключевых направлений данной 
работы, говорил о такой задаче, 
как преодоление хронической 
отсталости, переход страны 
на новую, более высокую сту-
пень развития.

Уверен, этот призыв отража-
ет настроение всего россий-
ского общества. Желание лю-
дей иметь широкие возможно-
сти для реализации своих спо-
собностей, для обеспечения бу-
дущего своих детей, желание 
жить в процветающей и успеш-
ной стране, которая занимает 
достойное место среди передо-
вых государств.

Прямо скажу: сегодня перед 
нами стоят очень трудные зада-
чи, но, считаю, абсолютно реа-
лизуемые и выполнимые.

Уважаемые коллеги! 
Чтобы двигаться вперед, нам 

нужно расчистить экономику 
от безнадежно устаревших и за-
тратных производств, вычле-
нить и поддержать в реальном 
секторе экономики по-настоя-
щему конкурентоспособное яд-
ро. Оно у нас есть.

Да, часто это связано с до-
вольно болезненными процес-
сами. Но если мы хотим жить 
на доходы от современной эко-
номики, а не существовать на 
сырьевую ренту, другого выбо-
ра у нас не будет.

Надо настроиться на то, что 
важнейшими факторами разви-
тия в ближайший период станут 
внутренние ресурсы — оптими-
зация и техническое перево-
оружение промышленности, 
рост производительности тру-
да, фор       мирование эффектив-
ной структуры занятости.

Инфраструктурные монопо-
лии и крупные компании с госу-
дарственным участием обязаны 
принять внутренние програм-
мы, направленные на достиже-
ние мировых стандартов эф-
фективности и прозрачности, 
на избавление от коррупцион-
ных рисков.

Именно такими вопросами 
и должны вплотную заниматься 
представители государства, 
входящие в органы управления 
этих компаний.

По-другому пора начинать 
работать и бизнесу. К сожале-
нию, очень многие привыкли ру-
ководствоваться простым, не-
затейливым правилом: выдав-
ливать последние соки из уста-
ревшего оборудования, влезать 
в долги в надежде на то, что го-
сударство подставит плечо и 
вы     тащит в конечном счете в 
последний момент из ямы. С та-
кой психологией — а это психо-
логия временщиков — совре-
менную экономику не постро-
ишь.

На законодательном уровне 
следует сформулировать тре-
бования, которые побуждали бы 
бизнес ежедневно трудиться 
над своей эффективностью.

Парламент с вашим участи-
ем уже принял закон об энерго-
сбережении. Он содержит це-
лый набор стимулов к внедре-
нию новых ресурсосберегаю-
щих технологий и современно-
го оборудования.

Кроме того, на повышение 
конкурентоспособности наших 
компаний направлены и новые 
технические регламенты. Они 
должны появиться практически 
во всех отраслях промышлен-
ности.

В самое ближайшее время 
надо существенно обновить 
нормы и правила в строительс-
тве. Осуществлять многомил-
лиардные инфраструктурные 
проекты по нормативам 70-х го-
дов прошлого века с необосно-
ванными затратами — мы не 
можем себе позволить. Это раз-
базаривание ресурсов.

Кроме того, для экономии 
средств, для ликвидации кор-
рупционных схем необходимо 
перейти к электронным торгам 
при заключении госконтрактов 
на строительство инфраструк-
туры. Объективно мы к этому 
абсолютно готовы, этому уже 
ничто не мешает. Нужно просто 
взять и сделать. В некоторых 
регионах уже делается: в Татар-
стане Сбербанк делает, в Моск-
ве делается. Нужно активнее 
к этому переходить. Взять и 
сде   лать.

В 2009 году была принята 
программа развития конкурен-
ции. Мы серьезно обновили ан-
тимонопольное законодатель-
ство, усилили санкции за зло-
стное и преднамеренное нару-
шение закона. А за картельный 
сговор теперь предусмотрена 
и уголовная ответственность. 
Вы знаете, как тяжело шла ра-
бота над этим законом. Я очень 
рассчитываю на то, что он зара-
ботает и станет серьезным инс-
трументом борьбы с необосно-
ванным ростом цен.

Почему для развития и мо-

дернизации экономики так ва-
жен фактор здоровой конкурен-
тной среды? Потому что на рын-
ке в честной и открытой конку-
рентной борьбе должны побеж-
дать действительно сильней-
шие, передовые предприятия. 
Побеждать за счёт внедрения 
инноваций и эффективного уп-
равления, а не за счёт сговоров, 
закулисного лоббизма или чи-
новничьего покровительства.

Если так будет происходить, 
то те, кто внедряют инновации, 
будут оставаться в тени и не бу-
дут получать дохода от своих 
инноваций. Нельзя этого допу-
стить ни в коем случае.

Кризис жестко поставил воп-
рос о глубокой модернизации 
всей нашей промышленности, 
о перспективах многих компа-
ний, включая и те, которые яв-
ляются системообразующими 
для российской экономики.

Хотел бы подчеркнуть: про-
шлые достижения и заслуги тех 
или иных предприятий сами 
по себе не могут служить осно-
ванием для получения помощи 
со стороны государства. Нельзя 
порождать иждивенчество, кон-
сервировать техническую и уп-
равленческую отсталость.

Сотни компаний за послед-
ний год в то же время показали 
и доказали, что способны раз-
виваться в самых трудных усло-
виях, преодолевать текущие 
проблемы, имеют внятные пла-
ны модернизации. И вы знаете, 
я видел много таких компаний 
в течение этого года. Иногда да-
же с удивлением — в сложных 
финансовых условиях люди до-
биваются замечательных ре-
зультатов. Именно таким и надо 
помогать в первую очередь.

Одна из серьезных задач — 
это стимулирование внутренне-
го спроса, а также помощь на-
шим производителям в выходе 
на внешние рынки.

Пристальное внимание на-
мерены уделить импортозаме-
щению. Это вообще не само-
цель и не панацея. Прежде все-
го нужно, конечно, стремиться к 
этому в тех отраслях, которые, 
в конечном итоге, обеспечива-
ют безопасность страны, а так-
же тем, где у нас есть конкурен-
тные преимущества. Речь идёт 
о микроэлектронике, фарма-
цевтике, машиностроении, лег-
кой, деревообрабатывающей 
промышленности, ряде других 
направлений.

Здесь необходим целый ком-
плекс мер. Каких?

Во-первых, грамотное тамо-
женно-тарифное регулирова-
ние и — подчеркну, об этом мно-
го раз уже говорил — наведение 
порядка на самой таможне. Не-
допустимо, например, когда 
почти 40 % рынка товаров лег-
кой промышленности приходит-
ся на контрабанду или контра-
факт. И мне часто говорят: «Ну 
посмотрите, в других странах 
и в Европе то же самое делает-
ся». Да, действительно, так и 
есть. Но это как раз не пример 
для подражания.

Второе. С помощью новых 
технических регламентов и дей-
ственного контроля надо огра-
дить наших граждан от некачес-
твенной продукции.

Третье. В полной мере ис-
пользовать антидемпинговые 
процедуры для того, чтобы не 
допускать недобросовестной 
конкуренции и со стороны на-
ших зарубежных партнеров.

Четвертое. В рамках анти-
кризисных мер мы продолжим 
поддержку предприятий. Будем 
субсидировать процентные 
ставки по кредитам, как я уже 
сказал, совершенствовать про-
изводственную инфраструкту-
ру.

Далее. Это дальнейшее раз-
витие особых экономических 
зон и создание региональных 
индустриальных парков. Пози-
тивные примеры тоже есть: 
в том же Татарстане, в Калужс-
кой области и других регионах 
Российской Федерации.

И, наконец, нам необходимо 
внести дополнительные коррек-
тивы в систему госзакупок, что-
бы за счёт государственного 
спроса, за счёт государствен-
ного рубля реально поддержать 
российских производителей. 
Естественно, соблюдая при 
этом принципы конкуренции 
и не допуская роста цен. Это 
можно сделать.

Хочу подчеркнуть,  наша 
цель — не в искусственном за-
крытии рынка, конечно, нет, что, 
в первую очередь, ударило бы 
по российскому потребителю. 
А, наоборот, в создании условий 
для появления по-настоящему 
конкурентоспособных произ-
водств, выпускающих качест-
венные и востребованные това-
ры.

Теперь что касается продви-
жения отечественной промыш-
ленной продукции на внешние 
рынки. В будущем году на под-

держку высокотехнологичного 
экспорта в виде госгарантий мы 
направим примерно 60 млрд. 
рублей — это по сегодняшнему 
курсу более 2 млрд. долларов. 
Ещё 3 млрд. рублей пойдет 
на субсидирование процентных 
ставок по экспортным креди-
там. И, наконец, будет создано 
специальное государственное 
агентство по страхованию вне-
шнеторговых контрактов. Мы 
планируем примерно до 13 
млрд. рублей направить на де-
ятельность этого учреждения.

С 1 января 2010 года должен 
заработать Таможенный союз 
России, Белоруссии и Казах-
стана, что, на мой взгляд, откро-
ет дополнительные возможно-
сти, новые рынки для бизнеса 
и производителей всех стран-
участниц.

В нашей повестке — форми-
рование вместе с партнёрами 
единого экономического про-
странства, со свободным дви-
жением товаров, капиталов, ус-
луг, рабочей силы, простран-
ства, обладающего огромными 
перспективами роста. Приветс-
твуем иностранные капиталов-
ложения в отечественные нау-
коёмкие отрасли. И в свою оче-
редь будем способствовать 
российским инвестициям за 
границей, в том числе приобре-
тению зарубежных высокотех-
нологичных активов.

Здесь мы хотим добиться от-
крытого, равноправного парт-
нерства, чтобы взаимный обмен 
технологиями шёл естествен-
ным путем к общей выгоде.

Ставя во главу угла вопросы 
повышения эффективности, 
особое внимание следует обра-
тить на те сферы, где Россия 
уже является лидером и где у 
нас есть мощные заделы про-
шлых десятилетий.

В 2010 году только на граж-
данские космические програм-
мы планируется направить свы-
ше 100 млрд. рублей, на атом-
ный комплекс — 96 млрд. руб-
лей, на авиацию — 22 млрд. 
рублей. Всего на поддержку вы-
сокотехнологичных отраслей — 
свыше 400 млрд. рублей.

Как видите, в бюджете буду-
щего года уже заметно смеще-
ние акцентов в сторону модер-
низационных проектов. Эту ли-
нию намерены последователь-
но проводить и в дальнейшем, 
а также активно задействовать 
средства институтов развития.

Один из наших несомненных 
приоритетов — это наука и об-
разование.

Нужно признать, к сожале-
нию, что даже известные уни-
верситеты и научные центры на-
шей страны ещё подчас отстают 
от мировых лидеров по техни-
ческому оснащению. Серьёз-
ные результаты в исследовани-
ях, прорывы, в том числе и в 
оборудовании, конечно, есть, 
но они пока носят все-таки еди-
ничный характер.

Мы уже начали системную 
работу по модернизации науч-
ной сферы, в том числе в рам-
ках высшей школы. Здесь мы 
также ориентируемся на под-
дер жку и консолидацию всего 
самого лучшего и всего самого 
передового.

На днях в правительстве бы-
ли утверждены пятилетние про-
граммы создания 14 исследо-
вательских университетов. Объ-
ём их финансирования — около 
50 млрд. рублей. И не менее по-
ловины из названной суммы бу-
дет выделено из федерального 
бюджета.

Оценив имеющиеся ресур-
сы, мы пришли к выводу совсем 
недавно, буквально тоже 2—3 
дня назад, что нужно предпри-
нять ряд дополнительных ша-
гов.

Поэтому предлагаю целевым 
образом, подчеркиваю, допол-
нительно направить в ближай-
шие три года еще 90 млрд. руб-
лей на поддержку ведущих уни-
верситетов страны — по 30 
млрд. рублей ежегодно.

Эти средства пойдут на об-
новление исследовательской 
и лабораторной базы, програм-
мы научных обменов, привлече-
ние лучших ученых, в том числе 
наших соотечественников из-за 
рубежа. Для Министерства на-
уки и образования это дополни-
тельная задача: нужно разрабо-
тать порядок этого финансиро-
вания, выборку соответствую-
щих научных и образовательных 
учреждений.

В результате такие универ-
ситеты должны занять передо-
вые, достойные позиции в ми-
ровых образовательных и науч-
ных рейтингах, стать важным 
звеном национальной иннова-
ционной системы.

Мы также продолжим работу 
над созданием мощных конку-
рентоспособных исследова-
тельских центров. Один из них, 
на базе Курчатовского инсти-
тута, недавно сформирован. 

Считаю возможным в ближай-
шие три года дополнительно 
выделить на его развитие 10 
млрд. рублей, чтобы становле-
ние центра носило не только ор-
ганизационный и администра-
тивный характер, но было под-
держано финансами со сторо-
ны государства.

Одним из локомотивов тех-
нологического развития тради-
ционно служил оборонно-про-
мышленный комплекс России. 
Эту роль мы должны серьёзно 
усилить, а также надёжно гаран-
тировать самостоятельный до-
ступ России к критически важ-
ным оборонным технологиям.

Поддержку ОПК правитель-
ство обозначило в качестве од-
ного из важнейших направле-
ний в системе антикризисных 
мер. Предпринятые шаги оказа-
лись действенными. Я говорил 
об общем спаде в экономике, 
к сожалению для нас, а в «обо-
ронке» — рост. По году он со-
ставит около 4 %. Это, конечно, 
в первую очередь результат ре-
альной поддержки со стороны 
государства.

В 2010 году государственный 
оборонный заказ будет увели-
чен еще на 8,5 %, составит 
1 трлн. 175 млрд. рублей.

Не буду повторять количест-
венные параметры закупок во-
оружений для нужд армии 
и флота. Хотел бы сказать сей-
час о другом.

Считаю возросший гособо-
ронзаказ важнейшим инстру-
ментом модернизации как са-
мого ОПК, так и смежных отрас-
лей, стимулом для появления 
перспективных научных разра-
боток, производства новых ма-
териалов, компонентной базы.

В последние годы многое 
сделано для реконструкции 
обо   ронного комплекса. Здесь 
появились крупные, интегриро-
ванные холдинги.

Теперь предстоит двигаться 
дальше.

В том числе вести системную 
работу по подготовке кадров 
для ОПК. Имею в виду и инже-
неров, способных создавать пе-
редовой продукт, и управлен-
цев, умеющих грамотно органи-
зовать финансово-хозяйствен-
ную деятельность предприятий. 
Мы не можем, как в прежние де-
сятилетия, топить огромные це-
ха, содержать ненужную инфра-
структуру, держаться и ногами 
и руками за все, что опускает 
предприятие вниз. Неправиль-
но это, не по-хозяйски.

Оборонные предприятия 
должны, наконец, научиться ра-
ботать в конкурентной среде, 
избавиться от некомфортных, 
ненужных активов, непрофиль-
ных активов, провести опере-
жающую модернизацию, резко 
повысить качество и надеж-
ность выпускаемых изделий.

Отдельно — о наших шагах 
по восстановлению автопрома. 
Здесь падение спроса оказа-
лось наиболее сильным. Не 
только у нас — во всем мире. 
Здесь мы не исключение. Паде-
ние было очень большим, соот-
ветственно, сказалось и на про-
изводстве. Производство лег-
ковых автомобилей сократи-
лось у нас более чем на 60 %. 
Поэтому антикризисные меры 
в этой отрасли должны быть не 
только сохранены, но и расши-
рены.

В дополнение к субсидиро-
ванию автокредитов, закупке 
техники для государственных 
и муниципальных нужд — а я на-
помню, в 2009 году мы на закуп-
ку техники для госнужд выдели-
ли 12,5 млрд., а потом добавили 
еще 3 млрд. и на муниципаль-
ные нужды выделили 25 млрд. 
Мы продолжим эти программы 
в 2010 году, но запустим еще 
одну программу, программу 
утилизации бывших в употреб-
лении автомобилей.

Любой гражданин, который 
сдаст в утиль старую машину 
возрастом 10 и более лет, полу-
чит чек на 50 тыс. рублей и смо-
жет вложить их в покупку нового 
автомобиля.

При этом не важно, какую 
именно машину он собирается 
приобрести — отечественной 
или зарубежной марки. Главное, 
чтобы она была собрана в Рос-
сии.

Люди часто задают вопросы 
о лидерах нашего машиностро-
ения, автомобилестроения — 
это КамАЗ, ВАЗ. Вы знаете, что 
и я лично, и многие мои коллеги 
регулярно бываем на этих пред-
приятиях, встречаемся с людь-
ми, с трудовыми коллективами, 
с профсоюзами, с руководст-
вом предприятий и регионов.

Что касается КамАЗа — руко-
водство КамАЗа прямо говорит: 
2009 год прошли исключитель-
но за счет поддержки государ-
ства. Но надеюсь, что в следую-
щем году уже рынок будет рас-
кручиваться, им будет легче.

На ВАЗе ситуация сложнее. 

XI съезд партии
В.В. Путин: «Партия должна активно 

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Президент поблагодарил партию и выразил  уверенность, 

что и дальше партия «Единая Россия» как одна из ведущих по-
литических партий страны все сделает для того, чтобы дейст-
вительно экономика страны прошла серьезную модерниза-
цию, чтобы нам удалось выстроить действительно граждан-
ское общество, чтобы пришло время  ежедневной, постоян-
ной, кропотливой работы на благо наших людей.  Подтверждая 
его мысли, Борис Вячеславович Грызлов сказал, что  главное 
сейчас — воспользоваться уникальным интеллектуальным ре-
сурсом нашей страны, который должен быть брошен на про-
рывные технологии, и, естественно, он сказал, что партия 
должна взять под жесточайший контроль те положения Посла-
ния президента, которые им были озвучены. И в выступлении 
Владимира Владимировича Путина — лидера нашей партии, и 
в выступлении Бориса Вячеславовича Грызлова был опреде-
лен целый ряд направлений, связанных с дальнейшей конкрет-
ной работой партии. Причем речь шла не только об экономиче-
ских вопросах, а поднимались вопросы  и культуры, и здраво-
охранения, и нравственности, и воспитания молодежи. И для 
нас, для города Орла (города студенческого), для Орловщины, 
очень многие вещи были понятны и приняты безоговорочно, 
потому что все лидеры говорили о том, что  будущее  — за на-
шей молодежью. Завтра должны прийти в сложный мир подго-
товленные люди. И партия заявила, что молодежь должна при-
ходить в этот мир не только духовно, но и физически  окреп-
шей. Партия заявила о реализации партийных проектов, свя-
занных со строительством плавательных бассейнов. Было оз-
вучено, что партия берет на себя ответственность, используя 
свое парламентское большинство в Государственной Думе, в 
решении этой проблемы. Я хочу сказать, что примерно десять 
дней назад в Орел приезжал руководитель агентства по обра-
зованию Николай Иванович Булаев, и нами было достигнуто 
соглашение о том, что в ближайшее время будет запущено 
пять партийных проектов по пяти территориям, и мы все  дела-
ем для того, чтобы на базе Орловского технического универси-
тета, рядом с уникальным многопрофильным спортивным за-
лом, о котором молодежь знает, появился плавательный бас-
сейн. Приезжал Валентин Балахничев, президент Всероссийс-
кой федерации легкой атлетики, уникальный человек в спор-
тивном мире. Мы обсуждали возможности восстановления  
многопрофильного зала, который не достроен сегодня,  а так-
же проблемы оборудования хорошей беговой дорожки на Цен-
тральном стадионе. Ведь сейчас при том, что мы располагаем 
школой олимпийского резерва, школой высшего спортивного 
мастерства, наши орловские ребята, которые являются чемпи-
онами мира, Европы, России по легкой  атлетике, вынуждены 
тренироваться в Белгороде, в Туле. То есть это проблема 
строительства спортивных сооружений. 

Проблемы модернизации действительно очень сложные. 
Президент признал, что сырьевой ресурс позволял власти на 
любом уровне худо-бедно решать какие-то вопросы, вместе с 
тем с каждым годом мы откатывались назад по многим пози-
циям. Вопросы модернизации, конечно, не принимаются толь-
ко политическими заявлениями первых лидеров страны. Нуж-
на действительно кропотливая работа и на уровне субъектов 
Федерации. Ведь мы гордимся, что у нас здесь в высших учеб-
ных заведениях готовят специалистов, но как-то стыдливо 
умалчиваем, что потенциал наших докторов наук, кандидатов 
наук, всех талантливых людей, способных к творчеству, изоб-
ретательству, на самом деле в Орловской области очень мало 
используется. Появился уникальный проект «Эксима», будет 
развиваться свиноводство с использованием генной инжене-
рии. Я думаю, что тут должен найти свою нишу аграрный уни-
верситет. В нашем техническом университете, который дейст-
вительно располагает уникальной, великолепной материаль-
ной и научной базой, защищают и кандидатские, и докторские. 
Но мы говорим, что научная работа должна подкрепляться 
практическим результатом. Я думаю, это задача и депутатского 
корпуса, и руководителей нашего правительства. Надо исполь-
зовать все лучшее, что у нас есть. И это наше общее дело. 

Председатель Комитета Государственной 
Думы по делам ветеранов, депутат Государ-

ственной Думы от Орловской области 
(фракция «Единая Россия») Н.Д. Ковалев:
— Мне особенно приятно, 

что те задумки, которые мы 
обсуждали на площадке Ор-
ловской области, нашли отра-
жение в докладе лидера пар-
тии Владимира Владимирови-
ча Путина. И, конечно, меня 
как председателя Комитета 
Госдумы по делам ветеранов 
прежде всего обрадовало, что 
еще раз было подчеркнуто: со-
циальные обязательства госу-
дарства изменены не будут. 
Все, что государство обещало 
сделать, будет сделано. А мы с 
вами ведь здесь, в Орловской области, неоднократно обсуж-
дали проблемы исторической памяти, защиты памятников ис-
тории и культуры, защиты нашей памяти о победе в Великой 
Отечественной войне, наметили при этом конкретный план 
действий. Кроме этого опять-таки в ходе круглого стола мы го-
ворили о необходимости обеспечения жильем ветеранов, ин-
валидов Великой Отечественной войны. И об этом сказал на 
съезде Владимир Владимирович Путин и подчеркнул особо, 
что все ветераны будут обеспечены жильем — независимо от 
того, когда встали на очередь. Это наша с вами общая победа, 
это то, чего мы добивались в течение четырех лет. Доклады о 
результатах круглых столов ложились на стол Борису Вячесла-
вовичу Грызлову. А тот соответственно докладывал лидерам 
партии. И решение было принято. Поэтому в этом решении 
вопроса есть и наш с вами вклад в общее дело. Я от этого, чес-
тно говоря, получил огромное удовлетворение. Но еще боль-
ше, я думаю, радости должны получить ветераны, когда про-
изойдет вручение ключей от квартир. Этого я им от всей души 
желаю.

Записал А. ТИХОНОВ.

Первые впечатления 
о съезде 

«Единой России»
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Предприятию уже была оказана 
серьезная поддержка. Убеж-
ден, что при условии глубокой 
модернизации у компании есть 
будущее. И мы будем готовы 
обеспечить расчистку её дол-
гов, решение социальных про-
блем и вопросов занятости.

Будем работать со всеми ак-
ционерами АвтоВАЗа, в том 
числе и с иностранными. Наде-
емся, что они предложат реа-
листичную стратегию развития 
предприятия на новой техноло-
гической платформе, будут ве-
сти себя ответственно как по от-
ношению к судьбе предприятия, 
так и по отношению к работни-
кам этого предприятия.

Кроме того, именно с Толь-
ятти должна начаться реализа-
ция пилотных проектов комп-
лексного обустройства моного-
родов. Речь идёт о новой инф-
раструктуре, дорогах, площад-
ках под размещение современ-
ных производств, технопарков 
и бизнес-инкубаторов.

Однако эти проекты будут 
по-настоящему успешными 
только в том случае, если вме-
сте с Федерацией в них примут 
заинтересованное участие ре-
гионы, муниципалитеты и биз-
нес.

Предлагаю включить вопрос 
развития и обустройства моно-
городов в число приоритетных 
партийных проектов «Единой 
России».

Знаете, это наиболее слож-
ные проблемы, наиболее ост-
рые и тяжелые в решении. Поэ-
тому все, что я сейчас сказал, — 
это серьезная нагрузка, этим 
надо реально заниматься.

Хотел бы сказать еще об од-
ной отрасли, которая имеет 
первостепенное значение. 
В ней работают миллионы лю-
дей. Она обеспечивает важней-
шие потребности страны и 
граждан. Речь идет о сельском 
хозяйстве.

Благодаря тому, что мы сде-
лали акцент на высокотехноло-
гичные производства, на со-
здание современных ферм, хо-
зяйств и агропредприятий, се-
годня отечественный агропро-
мышленный комплекс демон-
стрирует хорошую устойчи-
вость, даже в условиях кризи-
са.

В нём практически не было 
спада. Более того, наша рос-
сийская сельхозпродукция уси-
лила свои позиции как на внут-
реннем, так и на внешнем рын-
ках. Мы и впредь намерены уде-
лять самое пристальное внима-
ние развитию АПК и сельских 
территорий.

Вы знаете, и я, честно гово-
ря, сомневался, когда мы вкла-
дывали эти большие для нас де-
ньги в этот сектор экономики. 
Но когда смотришь на некото-
рые предприятия, просто хо-
чется сказать спасибо тем, кто 
это сделал, — душа радуется. 
Вот по Белгородской области 
полетал — сверху одни новые 
крыши. И когда начинаешь 
смотреть, что там изнутри, — 
современное оборудование, 
технологии, управление, моло-
дые эффективные люди. Здо-
рово.

Кризис временно снизил на-
грузку на наш транспорт, доро-
ги, энергетику. Но инфраструк-
турные проблемы — это узкое 
«горлышко» экономики — от 
этого никуда не деться. В них 
по-прежнему кроются истоки 
больших издержек и прямых по-
терь, высоких цен на отечест-
венную продукцию, общей не-
эффективности экономики.

Надо учитывать и тот факт, 
что уже начиная с 2010 года 
и объемы перевозок, и спрос 
на электроэнергию вновь нач-
нут расти. Да они уже растут! 
Вот здесь руководители компа-
ний сидят, они докладывали мне 
совсем недавно: рост уже на-
чался потихоньку.

Поэтому будем работать 
над тем, чтобы обязательства 
инвесторов по строительству 
новых электростанций и энер-
гоблоков были выполнены. 
До 2012 года надо ввести по-
рядка 20 ГВт генерирующих 
мощностей. Это примерно 
столько же, сколько за преды-
дущие 10 лет. И, конечно, долж-
на быть полностью восстанов-
лена Саяно-Шушенская ГЭС.

В числе приоритетов оста-
ются дорожное строительство, 
модернизация аэропортов, 
портовых комплексов. Так, 
на автодороги мы направим 
в 2010 году 324 млрд. рублей с 
учетом бюджетных кредитов. 
Это, правда, несколько ниже, 
чем в текущем 2009 году. Но 
имейте в виду, что в 2009 году 
часть средств направлялась 
в виде антикризисных мер. Но 
в 2010 году на дорожное строи-
тельство будет израсходовано 
больше, чем в успешном 2008 
году. Это неплохой показатель.

Добавлю, что по инициативе 

депутатов фракции «Единая 
Россия» объем бюджетных кре-
дитов на строительство регио-
нальных дорог увеличен на 25 
млрд. рублей — до 50 млрд.   
рублей.

Буквально через месяц всту-
пит в строй первая очередь не-
фтепроводной системы «Вос-
точная Сибирь — Тихий океан». 
Российская нефть откроет себе 
прямую дорогу на огромный 
азиатско-тихоокеанский рынок.

Быстрыми темпами продви-
гается и сооружение второй 
очереди Балтийской трубопро-
водной системы.

Продолжаем работать над 
новыми экспортными маршру-
тами природного газа — «Се-
верным» и «Южным» потоками. 
Признательны нашим зарубеж-
ным партнерам, которые под-
держали эти планы.

Да, были и сомнения, и по-
пытки политических спекуля-
ций, а то и, вы знаете об этом 
хорошо, откровенное недобро-
желательство в некоторых кру-
гах. Но верх все-таки, как мы 
и ожидали, взяли прагматизм 
и экономическая целесообраз-
ность.

Реализация таких крупных 
проектов важна по ряду причин.

Первое — мы создаем усло-
вия не только для расширения 
экспорта сырья, но и для фор-
мирования новых центров его 
переработки на территории 
Рос     сийской Федерации.

В качестве примера приведу 
строительство газопровода Са-
халин — Хабаровск — Влади-
восток. По сути, это часть, толь-
ко начало большой восточной 
программы, которая предус-
матривает масштабную гази-
фикацию районов Дальнего 
Востока России. Здесь будут 
созданы современные класте-
ры газохимической промыш-
ленности. В конечном итоге, бу-
дет соединена в целом газо-
транспортная система запада 
и востока страны.

Второе. Диверсифицируя 
транспортные маршруты, мы 
объективно снижаем зависи-
мость российской экономики 
от конъюнктуры мировых рын-
ков по отдельным его сегмен-
там. Там, где много покупате-
лей, там меньше возможностей 
для навязывания невыгодных 
нам условий.

В-третьих. Реализация круп-
ных совместных проектов, не-
сомненно, добавит больший 
динамизм процессам посткри-
зисного восстановления эконо-
мики и в России, и за рубежом, 
у наших основных, традицион-
ных и стратегических партне-
ров.

Уважаемые друзья!
Считаю принципиальным, 

что, несмотря на проблемы, вы-
званные кризисом, мы не отка-
зались от стратегической линии 
на инвестиции в человека, в ка-
чество жизни граждан, благо-
получие российских семей. По-
рядка 70 % расходов бюджета 
2010 года в той или иной степе-
ни носят ярко выраженный со-
циальный характер.

Вы знаете, у нас остро шли 
дискуссии в начале года — и в 
депутатском корпусе, с нашими 
коллегами в парламенте, и внут-
ри правительства — по поводу 
модернизации пенсионной си-
стемы.

И все-таки я убежден и рад 
тому, что мы приняли единст-
венно правильное решение — 
повысить доходы граждан по-
жилого возраста. Резко повы-
сить. Это решение принято и 
будет неукоснительно исполне-
но.

Уже сейчас, через десять 
дней, с 1 декабря базовая часть 
пенсии будет повышена на 
31,4 %.

А в 2010 году рост пенсий со-
ставит в среднем по году 46 %. 
В результате переоценки пен-
сионных прав тех, кто зарабо-
тал эти пенсионные права еще 
в советское время, средняя тру-
довая пенсия по старости пре-
высит 8000 рублей. У нас боль-
ше не останется пожилых лю-
дей, доходы которых не дотяги-
вают до прожиточного миниму-
ма.

За последние 6 лет ожидае-
мая продолжительность жизни 
граждан России увеличилась 
на 4 года и достигла почти 69 
лет. Специалисты хорошо пони-
мают — это огромный резуль-
тат за 4 года.

В том числе, он стал возмо-
жен благодаря серьезным вло-
жениям в здравоохранение. 
В этом году высокотехнологич-
ную медицинскую помощь по-
лучат почти 230 тысяч человек. 
В 2010 году это будет уже 255 
тысяч. Но, конечно, хотелось бы 
еще больше. Но я вам напомню, 
что в достаточно благополуч-
ном 2005 году это было всего 
60 тысяч человек. То есть с 
2005-го по 2009 год рост в че-

тыре раза, в разы. Это все-таки 
хороший показатель.

Мы тоже долго спорили, сто-
ит ли открывать новые высоко-
технологичные центры на пери-
ферии, в регионах Российской 
Федерации и не лучше ли эти 
деньги сосредоточить в Москве 
и Петербурге. И все-таки при-
няли решение создавать эти 
высокотехнологичные центры 
в регионах России. Думаю, что 
мы сделали правильно.

Уже работают и хорошо ра-
ботают новые медицинские 
клиники с блестящим персона-
лом. Люди переезжают из Мос-
квы и Санкт-Петербурга в реги-
оны Российской Федерации не 
за «длинным» рублем, а за воз-
можностью работать и людям 
помогать. Потому что профес-
сионалы, которые всю жизнь 
посвятили этому, рады той воз-
можности, которую мы им да-
ли, — работать на новом совре-

менном оборудовании, на но-
вых технологиях.

Уже работают новые меди-
цинские клиники в Пензе, Аст-
рахани, Чебоксарах, Калинин-
граде и Иркутске. До конца года 
будет введен в эксплуатацию 
Центр сердечно-сосудистой хи-
рургии в Челябинске. А в 2010 
году откроются аналогичные 
центры в Красноярске и Перми, 
Нейрохирургический центр в 
Тюмени и Центр травматологии 
в Барнауле.

Одна из тем, которая крайне 
волнует людей, — это качество 
и доступность лекарств. Нужно 
поставить барьер для проник-
новения на рынок некачествен-
ных препаратов, задать высо-
кие стандарты их производства, 
расширить долю отечественных 
лекарств, что, в конечном счё-
те, позволит снизить их цену.

Граждане не должны пере-
плачивать за импортные меди-
каменты, которые иногда стоят 
в России в разы дороже, чем 
в других странах. Спекуляция 
просто на самом деле.

Все эти задачи обозначены 
в Стратегии развития фарма-
цевтической промышленности, 
а также предусмотрены в про-
екте закона о лекарственных 
средствах. В ближайшее время 
внесем этот законопроект в Го-
сударственную Думу. Прошу 
вас, уважаемые коллеги, под-
держать этот закон.

Также прошу фракцию «Еди-
ная Россия» обеспечить приня-
тие норм, которые надежно ог-
радят несовершеннолетних 
от алкоголя, пива, сигарет, а 
кроме того, пресекут злоупот-
ребления в сфере производ-
ства и оборота спирта, ликеро-
водочной продукции.

По-прежнему в стране де-
сятки тысяч человек в год уми-
рают от проблем, связанных со 
злоупотреблением алкоголем, 
с курением, с употреблением 
некачественной алкогольной 
продукции.

Правительство начало про-
граммы профилактики этих ост-
рейших социальных проблем. 
Надеюсь, очень надеюсь, они 
дадут результаты.

Вместе с тем убежден: в этой 
работе должны принимать са-
мое активное участие не только 
те, кому это полагается по долж-
ности, — медики, педагоги, со-
циальные работники. Здесь не-
обходимы усилия гражданского 
общества в целом, религиозных 
организаций, всех неравнодуш-
ных людей. И, конечно, огром-
ная ответственность лежит на 
семьях. Пример родителей, се-
мейные ценности ничем нельзя 
заменить.

Нужно активнее продвигать 
культуру здорового образа жиз-
ни. Кстати, далеко не во всех 

регионах Российской Федера-
ции приняты программы разви-
тия физической культуры и 
спорта. В некоторых регионах 
есть, но все-таки еще большое 
количество субъектов Федера-
ции, где просто нет этих про-
грамм. Считаю, что наши депу-
таты в законодательных собра-
ниях субъектов Российской Фе-
дерации должны исправить эту 
ошибку. Прошу вас обратить 
на это самое пристальное вни-
мание.

В последние годы многие 
российские семьи обрели ре-
альную перспективу решения 
другой застарелой российской 
проблемы — жилищной про-
блемы.

Мы намерены и впредь уде-
лять этому направлению самое 
пристальное внимание. Речь 
идёт о выполнении наших обя-
зательств перед отдельными 
категориями граждан, в це-

лом — о повышении доступно-
сти жилья, развитии ипотеки — 
самого универсального инстру-
мента, применяемого во всем 
мире. Будут предприняты все 
усилия, чтобы не растерять на-
бранные темпы жилищного 
строительства.

При этом нужно внедрять 
современные стандарты жилых 
домов. На смену устаревшим 
панельным «коробкам» должны 
прийти комфортные, энергоэф-
фективные, экологичные дома, 
в том числе и малоэтажные. 
К сожалению, этой теме мы 
до сих пор уделяли пока недо-
статочно внимания.

По сути, нам необходима 
программа массового строи-
тельства недорогого жилья. 
Сейчас его доля в общем объ-
еме составляет около 5 %. Надо 
довести её до 25 %. Подчерк-
ну — не менее чем до  25 %.

Ключевые вопросы здесь — 
это развитие стройиндустрии, 
внедрение новых строительных 
технологий, а также выделение 
земельных участков под за-
стройку, строительство инфра-
структуры.

Поэтому с полной отдачей 
должен заработать Фонд со-
действия развитию жилищного 
строительства. Только в этом 
году им уже подготовлено 
для освоения 1,5 тыс. гектаров 
фе     деральных участков. На них 
планируется возвести около 6 
млн. кв. метров жилья.

Теперь несколько слов о про-
блеме, о которой я уже упоми-
нал и назвал это одним из ос-
новных инструментов решения 
жилищных проблем в мире. Это 
ипотека. Она у нас слабо разви-
та. Почему?

Ответ понятен и очевиден — 
дорого, ставка по кредитам вы-
сока. Сейчас средняя ставка — 
14—15 %. Для того чтобы ипо-
тека подешевела до того уров-
ня, чтобы количество людей, 
которые могли бы взять ипотеч-
ные кредиты, заметно выросло, 
ставка должна упасть, по мне-
нию экспертов, правительст-
венных экспертов, да и зару-
бежных наших коллег, которых 
мы привлекаем, до 10—11 %.

Но для того, чтобы ипотека 
подешевела, у банков должен 
появиться «длинный» и недоро-
гой ресурс, так называемые 
длинные деньги. Есть у нас та-
кие источники или нет? Есть!

Их, откровенно говоря, не-
много. Но два источника у нас 
есть точно. Это средства Фонда 
национального благосостояния 
и пенсионные накопления, на-
ходящиеся под управлением 
Внешэкономбанка.

Мы тоже недавно, буквально 
позавчера, подводили итоги 
аналитической работы, которая 
проводилась в предыдущие ме-

сяцы, и просчитали наши воз-
можности.

Сегодня позвольте доложить 
о результатах этой работы, о тех 
конкретных решениях, которые 
предлагаются и которые, на мой 
взгляд, должны сыграть суще-
ственную роль в увеличении 
объемов эффективного жилищ-
ного кредитования.

Часть пенсионных накопле-
ний, находящихся под управле-
нием Внешэкономбанка, будет 
вложена в надежные ипотечные 
облигации российских банков. 
Речь идёт о 163 млрд.рублей.

Кроме того, на выкуп таких 
бумаг Внешэкономбанк напра-
вит еще до 50 млрд. рублей соб-
ственных средств, и еще плюс 
40 млрд. поступит от Агентства 
по ипотечному жилищному кре-
дитованию.

В итоге в 2010 году мы смо-
жем дополнительно аккумули-
ровать на поддержку ипотеки 

внушительную сумму в объеме 
250 млрд. рублей. Причем эти 
средства будут размещаться 
таким образом, чтобы конечная 
стоимость ипотечного кредита 
для граждан как раз не превы-
шала искомой величины в 10—
11 %.

Коллеги уверяют меня в том, 
что смогут развернуть эту про-
грамму не позднее февраля 
следующего года. Но думаю, 
что, если в первом квартале 
следующего года она заработа-
ет, будем считать, что задача 
выполнена. И надеюсь, что это 
действительно приведет к зна-
чительному расширению воз-
можностей по ипотечному кре-
дитованию этой сферы.

Далее. По оценкам многих 
специалистов, экспертов пра-
вительства, глав регионов, сре-
ди наиболее эффективных ока-
зались программы Фонда ре-
формирования жилищно-ком-
мунального хозяйства. Они бы-
ли задуманы ещё до кризиса, и, 
честно говоря, мало кто уже ве-
рил, что и в сложных экономи-
ческих условиях сегодняшнего 
дня, в условиях дефицита фи-
нансовых ресурсов мы сможем 
эту программу продолжить. Од-
нако смогли, мы ее продолжи-
ли.

В результате в 2008—2009 
годах были улучшены условия 
проживания более 10 млн. граж-
дан России. До середины сле-
дующего года из аварийного 
жилья в новые квартиры гаран-
тированно переедет 150 тысяч 
человек. Важно, что одновре-
менно мы серьёзно поддержа-
ли и строительную отрасль, со-
хранили тысячи рабочих мест.

Как вы знаете, программа 
Фонда ЖКХ была рассчитана 
до конца 2011 года. Имея в виду 
ее эффективное функциониро-
вание, считаю возможным про-
длить ее как минимум до 1 ян-
варя 2013 года. Мы должны 
сделать все, чтобы вытащить 
людей из трущоб, как я говорил, 
из аварийного жилья. Хотя бы 
в основном закрыть эту пробле-
му.

В 2010 году будут полностью 
выполнены наши обязательства 
по обеспечению жильем вете-
ранов Великой Отечественной 
войны. Причем предоставим 
квартиры всем нуждающимся 
ветеранам, в том числе и тем, 
кто не успел встать на очередь, 
как мы уже говорили об этом, 
в установленные сроки — до 1 
марта 2005 года.

В конце концов участники 
войны заслужили право на под-
держку и участие в их судьбе со 
стороны государства всей сво-
ей жизнью, а не потому что вов-
ремя успели или не успели 
встать на очередь.

Здесь хотел бы сказать: про-

цесс оформления нужных доку-
ментов для получения квартиры 
до сих пор весьма сложен. А лю-
ди, сидящие в этом зале, как 
минимум понимают, что это 
все-таки процесс администра-
тивный. Нужно вовремя понять 
базу, количество людей, коли-
чество квартир и количество 
средств, которые мы должны 
туда направить своевременно, 
чтобы в 2010 году и деньги на-
править, купить жилье либо по-
строить. И чем быстрее мы по-
лучим эту базу, тем лучше.

Но людям старшего поколе-
ния очень сложно собирать эти 
бумажки. Поэтому прошу счи-
тать прямым поручением: мест-
ные депутаты, депутаты мест-
ных органов власти от «Единой 
России» должны помочь вете-
ранам максимально быстро 
оформить документы. У вас до-
статочно возможностей, чтобы 
«построить» любого бюрократа, 
любую инстанцию «построить». 
Не мешало бы иногда, чтобы 
и инстанции сами пришли к лю-
дям. Очень рассчитываю в этом 
на поддержку субъектов Рос-
сийской Федерации.

В рамках подготовки к праз-
днованию 65-летия Победы 
в Великой Отечественной вой-
не предусмотрены дополни-
тельные меры социальной за-
щиты ветеранов. Речь идёт 
о предоставлении им дополни-
тельной необходимой медицин-
ской помощи, а также о едино-
временной денежной выплате, 
которую ветераны получат к 9 
Мая. Эта выплата коснется поч-
ти 5 млн. человек — участников 
Великой Отечественной войны, 
инвалидов, тружеников тыла, 
бывших узников концлагерей.

Не сомневаюсь, что наряду 
с государственными програм-
мами в будущем году будут ре-
ализованы десятки обществен-
ных инициатив по поддержке 
ветеранов и сохранению исто-
рической памяти о Великой По-
беде.

«Единая Россия» не останет-
ся в стороне от этой благород-
ной работы.

Мы в срок, точно в срок за-
вершим другую важнейшую жи-
лищную программу — предо-
ставление постоянного жилья 
военнослужащим Минобороны 
и гражданам, уволенным с во-
енной службы.

В 2008 году для них было по-
строено или приобретено 22 
тысячи квартир. Кто занимался 
этой проблемой, знает, что сов-
сем недавно считалось, что эту 
задачу вообще невозможно ре-
шить. Но мы взялись за нее, ре-
шаем и обязательно доведем 
до конца. План на 2009 и 2010 
годы — по 45 тысяч квартир 
ежегодно, что позволит полно-
стью «закрыть» проблему.

По военнослужащим других 
силовых ведомств задача обес-
печения постоянным жильем 
будет решена в 2011 году.

Как я уже говорил, в текущем 
году военнослужащим было вы-
дано как никогда много госу-
дарственных жилищных серти-
фикатов.

Возможно, что кто-то и не 
успеет предъявить их к оплате 
до конца декабря. В этой связи 
будут созданы механизмы, поз-
воляющие реализовать уже по-
лученные сертификаты и в бу-
дущем году. Военнослужащие 
смогут спокойно воспользо-
ваться своим правом и въехать 
в новую квартиру.

А чтобы такой проблемы 
больше не возникало, Минреги-
ону и Министерству обороны 
поручено обеспечить выдачу 
сертификатов 2010 года в тече-
ние первого полугодия. Но во-
обще лучше бы они сделали это 
в первом квартале следующего 
года.

Уже по-настоящему зарабо-
тала и накопительно-ипотечная 
система. В её рамках собствен-
ные квартиры приобрели не-
сколько тысяч военнослужащих. 
А начиная со следующего года 
в систему военной ипотеки еже-
годно будут вступать 10 тысяч 
военнослужащих.

То есть молодым офицерам, 
тем, кто сегодня решил посвя-
тить себя военной службе, за-
щите Отечества — им уже не 
придётся годами ждать жилья.

Уважаемые коллеги!
Добиваясь эффективности 

от экономики и социальной 
сферы, мы не можем не предъ-
являть аналогичных требований 
и к самому государству.

В рамках уже принятых ре-
шений были существенно изме-
нены принципы работы конт-
рольных и надзорных органов. 
Стало меньше разного рода 
проверок. В наиболее востре-
бованных сферах установлен 
уведомительный порядок нача-
ла бизнеса.

Вместе с тем считать тему 
закрытой — нельзя.

Конечно, и на государствен-

ной, и на муниципальной служ-
бе в основном работают чест-
ные, порядочные, добросовест-
ные люди. Вместе с тем чинов-
ники по-прежнему находят воз-
можности «держать и не пу-
щать», под любым предлогом 
цепляются за пустые, по сути, 
весьма обременительные для 
бизнеса разрешительные про-
цедуры.

Нужны новые шаги по осво-
бождению предприниматель-
ства от «бюрократического 
прес       са».

Так, сегодня обязательной 
сертификации подлежит 78 % 
продаваемых в стране товаров. 
На ближайшем заседании пра-
вительства сократим такой пе-
речень в полтора раза. Хотя 
и этого недостаточно.

Наши гости из стран Евросо-
юза знают — они здесь в этом 
зале присутствуют, — в госу-
дарствах ЕС, с их достаточно 
жесткими стандартами, обяза-
тельную сертификацию прохо-
дит лишь 15 % продукции. В ос-
тальных случаях производитель 
самостоятельно декларирует 
соответствие своего товара 
требованиям безопасности и 
качества. Кроме того, активно 
применяются принципы само-
ре  гулирования и страхования 
ответственности.

И наши,  отечественные 
пред     приниматели также не 
должны долго и нудно получать 
разрешения и справки, чтобы 
вывести свою продукцию на ры-
нок.

Недавно, я уже говорил  об 
этом, Генеральная прокуратура 
провела детальную проверку 
ведомств, которые обладают 
контрольно-надзорными функ-
циями. Она показала, что выда-
ча разрешительных докумен-
тов, различных справочек, бу-
мажечек превратилась в доста-
точно прибыльный бизнес, в ко-
тором участвуют приближен-
ные, так называемые свои, фир-
мы, «фирмешки» и всякие раз-
ного рода конторы «Рога и ко-
пыта».

Необходимо и здесь навести 
порядок, отсечь многочислен-
ных посредников, которые на-
бивают свой карман, паразити-
руя на близости к органам вла-
сти и управления.

Для этого в самое ближай-
шее время правительство ут-
вердит исчерпывающий пере-
чень платных услуг, которые не-
обходимы для оформления 
юридически значимых докумен-
тов.

А также будет введен запрет 
на передачу коммерческим 
фирмам функций по оказанию 
таких услуг. А государственные 
организации не смогут больше 
произвольно устанавливать це-
ны на эти услуги.

И самое главное — заявите-
ли не должны будут оплачивать 
какие-либо действия, не пре-
дусмотренные процедурой. По-
пытки навязать такие платежи 
будут считаться правонаруше-
нием. За них будут введены ад-
министративная ответствен-
ность и санкции. Соответствую-
щие поправки внесем в самое 
ближайшее время и просим вас 
поддержать их.

Мы уже давно говорим о про-
екте «Электронное правитель-
ство». Сейчас мы этот проект 
уже вводим в активную фазу ре-
ализации. Он призван обеспе-
чить качественный, иной уро-
вень предоставления госуслуг, 
снизить временные и финансо-
вые затраты людей.

Уже с 2011 года будет за-
прещено требовать у граждан 
какие-либо справки, если нуж-
ные сведения хранятся в ка-
ком-либо из государственных 
или муниципальных информа-
ционных фондов. Они для это-
го и создавались, чтобы люди 
не собирали «по кругу» одни 
и те же бумажки, не бегали бес-
конечно.

Правительство намерено 
оперативно принять комплекс-
ный план по повышению каче-
ства государственных услуг, со-
кращению избыточных функ-
ций, дальнейшему снятию ад-
министративных барьеров. Та-
кие же планы должны быть раз-
работаны в каждом ведомстве, 
в каждом регионе и муниципа-
литете.

Я прошу членов «Единой Рос-
сии» принять самое активное 
участие в такой полномасштаб-
ной «ревизии» российской бю-
рократии.

Кроме того, всем минис-
терствам и ведомствам поруче-
но подготовить предложения 
по оптимизации своих собст-
венных расходов. По её итогам 
будем смотреть — от каких ма-
лорезультативных и неаккурат-
ных, ненужных в современных 
условиях затрат можно отка-
заться.

Вместе с тем гораздо боль-
шую отдачу может принести со-
здание долгосрочных стимулов 
для органов власти и местного 
самоуправления к рациональ-
ному распоряжению ресурсами 
и повышению качества предо-
ставляемых ими услуг населе-
нию.

Речь идет о внедрении новых 
механизмов в бюджетной сфе-
ре, о переходе к финансирова-
нию в зависимости от объема 
и качества работы, о современ-
ных моделях оплаты труда, о со-
вершенствовании системы гос-
заказа и технологий бюджетных 
инвестиций.

Темпы таких преобразова-
ний должны резко возрасти как 
на федеральном, так и на реги-
ональном и муниципальном 
уровнях.

До конца года правительство 
внесет в Госдуму законопроект, 
который расширит самостоя-
тельность бюджетных учрежде-
ний, а главное — создаст реаль-
ную мотивацию для более эф-
фективного расходования бюд-
жетных средств.

Необходимо также продол-
жить разграничение расходных 
обязательств между уровнями 
государственной власти и мест-
ного самоуправления. Сущест-
вующая модель — далеко не 
идеал. Надо постоянно рабо-
тать над её уточнением. Мы уже 
много сделали в этом направ-
лении, но нужно двигаться даль-
ше.

Кроме того, требуется про-
вести реформу государствен-
ного и муниципального контро-
ля, сосредоточив его именно 
на оценке деятельности орга-
нов власти и должностных лиц. 
А то у многих «контролеров» 
до этого руки не доходят. Куда 
выгоднее, комфортнее и прият-
нее надзирать за бизнесом.

Уважаемые коллеги, дорогие 
друзья!

Я сейчас говорил и еще не-
сколько слов скажу о достаточ-
но скучных, на первый взгляд, 
вещах. Совершенствование го-
сударственных механизмов, на-
ведение порядка в работе го-
саппарата — это тяжелая, кро-
потливая и часто абсолютно не-
заметная постороннему глазу 
работа.

Однако в конечном итоге 
именно от её результатов зави-
сит, с какой отдачей для граж-
дан будут работать огромные 
ресурсы, которые мы направля-
ем в бюджетную сферу, каким 
будет качество образования, 
здравоохранения, предостав-
ления публичных услуг.

Насколько комфортно будут 
чувствовать себя люди, кото-
рые занимаются бизнесом. По-
лучит ли бизнес от власти ре-
альную помощь или ему будут 
вставлять палки в колеса.

Сможет ли любой человек 
просто и удобно получить необ-
ходимую ему государственную 
услугу или ему придётся оби-
вать пороги всяких контор.

Именно поэтому задача по-
вышения эффективности госу-
дарственных механизмов долж-
на постоянно находиться в поле 
зрения «Единой России».

Уважаемые участники съез-
да!

Наша партия не раз давала 
ответы на важнейшие и самые 
острые вызовы, которые вста-
вали перед страной и российс-
ким обществом.

«Единая Россия» помогла 
«собрать государство» в начале 
2000-х годов, покончить с анар-
хией, восстановить общее пра-
вовое пространство страны. 
Здесь еще много надо сде-
лать — это правда. Но многое 
уже сделано, очень многое.

В активе нашей партии — со-
здание тех основ, которые поз-
волили стране без драматичес-
ких потрясений пройти этот год, 
связанный с кризисом, сохра-
нить потенциал для посткри-
зисного восстановления эконо-
мики.

«Единая Россия» прочно 
удерживает политическую ини-
циативу. Мы готовы действо-
вать в открытом и конкурентном 
политическом пространстве, не 
должны уходить от самых ост-
рых тем, бояться политических 
дискуссий, открытой политиче-
ской борьбы.

Сейчас очень большой спрос 
с каждого из нас. И от наших 
способностей добиваться ре-
зультата, если хотите, от нашей 
эффективности очень многое 
зависит.

Хотел бы вместе с тем пре-
достеречь тех, кто стал рас-
сматривать партию как элитный 
и престижный клуб, членство 
в котором открывает путь к 
удовлетворению собственных 
амбиций, к решению личных ка-
рьерных или других проблем.

«Единая Россия» — это поли-
тическая сила, которая и впредь 
должна служить развитию стра-
ны, использовать весь свой ре-
сурс для реализации намечен-
ных планов.

Нужно знать, нужно чувство-
вать настроения людей. Пони-
мать их проблемы. Это крайне 
необходимо, в том числе для 
честной и объективной оценки 
действий и власти в целом, и 
самой партии.

Я обращаюсь ко всем членам 
«Единой России», к нашим де-
путатам всех уровней, к руково-
дителям регионов, которых мы 
выдвинули и поддержали, к ак-
тивистам местных структур, 
участвующим в реализации 
партийных проектов.

Всем нам предстоит боль-
шая трудная работа. Все мы 
должны внести в неё свой вклад. 
Каждый на своём месте сделать 
своё дело по-честному и каче-
ственно, как надо, на совесть. 
И мы обязаны добиться успеха 
в интересах России и её много-
миллионного народа.

Я просто не сомневаюсь: 
у нас все получится.

Спасибо вам большое за 
внимание!

Пресс-служба 

Правительства 

Российской Федерации.

«Единая Россия»
участвовать в политической борьбе»


